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新闻事件：

据台湾“今日新闻

网”报道，
!

月
"

日，

谢长廷办公室发布新闻

稿指出，民进党主席苏

贞昌再当面邀请，谢长

廷已同意加入“中国事

务委员会”。谢长廷也

表示，两岸和平交流的

议题，也是他近年关注

的重点。

民进党“中国事务

委员会”首次会议定于

!

月
#

日召开，苏贞昌

任召集人。
!

月
$

日公

布的委员名单还包括前

民进党主席蔡英文、民

进党前秘书长吴乃仁、

“四大天王”之一的游

锡堃、民进党“立法

院”党团总召柯建铭、

高雄市长陈菊、台南市

长赖清德以及前“国安

会秘书长”邱义仁。当

时，备受瞩目的“四大

天王”之一的谢长廷并

不在名单中。

新闻观察点：

谢长廷终于答应加

入民进党“中国事务委员会”，成功抢占台湾媒

体的版面与镜头。这一事件之所以受到如此广泛

关注，因其背后关系的是民进党两岸政策的转型

问题。

谢长廷在两岸关系上，算是民进党内的“开

明派”，尤其是
#$%#

年
%$

月“登陆”后，他将

如何影响民进党的两岸政策转型备受瞩目。
&

月

初的名单公布之后，台湾舆论指出，谢长廷缺

席，不仅表明其为民进党打开与大陆交往僵局的

尝试遭到党内无情否定，也让人们看到民进党内

部至今无法形成两岸政策路线转型的气候。

谢长廷加入后，“中国事务委员会”可以说

是把民进党内各方最具代表性的人物全都纳入。

而“委员会”将如何运作，民进党两岸政策将如

何走向，
'

日的第一次会议有看头。

怎么走？两
岸进

了深水区
怎么走？
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“形势比人强”这句话可以带给关注
两岸关系的人以信心。当年两岸炮口相对
的铁幕，被老兵一句“想家”所凝聚的力
量冲破，两岸间的你来我往催生了汪辜会
谈的破冰，两岸经贸联系的频密推动了
()*+

的签署。当事务性、经济类的问题
都有了制度性的协商管道和安排，两岸关
系进入了深水区。

此时，新的隐型的铁幕又出现在两岸
之间，如何走？近日，台湾的专家学者陆
续发出声音，表达各自的看法。

冒险与智慧

今年正逢汪辜会谈
#$

周年，台湾举
办大型纪念活动，不少专家学者借此机会
探讨两岸协商的挑战与化解分歧的智慧。

是否要万事俱备才能谈？是否要无人
反对才能谈？

从政坛转任台北论坛基金会董事长的
苏起在纪念汪辜会谈座谈会上表示，在两
岸关系史上取得突破性成功的汪辜会谈，
就充满冒险性和妥协的智慧。时任海基会
秘书长邱进益回忆，当时台湾一些人甚至
对辜振甫先生人身攻击，骂辜老“卖台家

族”，贴海报要求“撤换台奸辜振甫”，儒
雅的辜老秉持中国人传统的孝道观念，
“对于先人被侮辱，我感到十分痛心”，并
在愤怒中考虑到辞职。后来还是以大局为
重，赴新加坡完成会谈。辜老在自传中写
到，当他步入会场时，听到民进党赴新加
坡的抗议团向他喊话“不要出卖台湾”，内
心痛楚。辜老遗孀辜严倬云在海基会举办
的纪念茶话会上回忆：“我先生当时顶着
很大的压力，所以他喜欢‘但知春意发，
谁识岁寒心’这两句诗。”

苏起认为，当年汪辜会谈，“两岸求取
共识的困难度比起凝聚台湾内部共识，可
说有过之而无不及”，但两岸都抱持着要谈
成的最大善意，做出了智慧性的妥协。“这
一切证明事在人为。智慧、胆识、团队，加上
一定的内外条件，曾经成就了辜汪会谈，将
来当然也可以为两岸关系续写新页。”

政治议题难回避

台湾铭传大学教授杨开煌表示，当今
两岸关系面对着新的难题，“两岸关系显
露出进退维谷的困扰”，需要政治定位但
不能开启政治谈判，需要和平协议但不能

启动和平谈判。
因为“条件不成熟”就不做吗？
台湾师范大学教授范世平发表文章提

出：台湾应做好政治谈判的准备。他认
为，两岸政治议题无法回避，当两岸的政
治争议无法解决时，也会阻碍两岸交流的
持续深化，比如国台办主任张志军提出
“希望有机会去台湾”，“陆委会主委”王
郁琦就提出“希望称我王主委”的问题。

范世平表示，随着两岸互动的增加，
政治议题将日益被凸显，台湾不应再如鸵
鸟般继续回避，而须勇敢面对，提出观点
与论述。

民进党还没走出老套子

两岸走过深水区的“条件不成熟”，
是指以民进党为代表的“反中”势力的能
量仍在。记者在采访中也听到非常乐观的
判断：“台独”市场萎缩，甚至“已无市
场”。有台湾媒体刊发社论分析，“台独”
的内涵已经退化，“建国”、“国家正常
化”等一个又一个议题都成为“死议题”，
现在不得不借壳上市；其功能也已经退
化，“去中国化”的市场不再，被迫接受

()*+

就是实证。
但是，民进党至今不接受“九二共

识”的一中意涵，这也就意味着他们的改
变只是权宜之计，只是包装与借壳，比如
用人权、民主、民意等概念包装“独立”。
一位支持民进党的学者接受记者采访时承
认，两岸政策是民进党败选的主因，他也
认为两岸政治对话要有“内部共识”，民进
党不能缺席，但目前民进党要以“人权共
识”代替“九二共识”。民进党“中国事务部”
也在近日强调“台湾共识”、“人权共识”。民
进党主席苏贞昌

,

日表态反对缩短大陆配
偶在台取得身份的年限，“未来‘立院党团’
将阻挡”，预告一场新的纷争的到来。

民进党没走出老套子，国民党也在拖
延，台湾内部对政治谈判还将不断上演
“反对”的老戏码，“内部”没有“共
识”，拆除深水区铁幕的推搪也将延续。

然而，形势比人强，回首两岸关系的发
展历程，“形势”一定会不断冲撞“不成熟”，
谁站到了“形势”的反面，

#$

年后回头看，
人们不会纪念这样的人，只会抛弃。

题图：海基会举办汪辜会谈
#$

周年

纪念活动，以“缅怀先哲，开创新局”为题。

图为活动现场大幅背景板。 陈晓星摄

本报记者 陈晓星 孙立极

&

月 -

日，邓丽
君去世满

%

-

周年。数
百名来自

海

峡两岸及
其它地区

的“君”迷
，齐聚新

北市邓丽
君长眠

之地筠园
，以献花、

上香、唱歌
等方式，表

达对一代
巨星

的无限追
思。

邓丽君文
教基金会

董事长邓
长富还带

来刚刚出
炉

的邓丽君
纪念演唱

会“,

$

追梦纪念
册”，与

大家分享

妹妹昔日
风采，表

达感谢、
感恩之情

。

图!

：一个清
秀的小女

孩在邓丽
君墓前的

钢琴上

跳跃。

图"

：邓丽君
的大哥邓

长安 （中
）、三哥

邓长富（
高个子）

等邓丽君
家人持香

祭拜。

中新社记者
董会峰摄

内地买家近年一直是香港豪宅最大的主
顾，不过现在他们正在退场。数据显示，一季
度内地买家购买香港豪宅的宗数少于总量的二
成，而之前约四成的豪宅交易量源自内地客。
另外，购买小型住宅的内地客人也少了一半，
从

%$.

左右降到了不到
&.

。
香港政府去年

%$

月推出“限外令”，将外地
人在港买房的印花税提高到了

%&.

。这一政策
体现了香港政府“保护本地人权益”的决心。

内地客最高要缴
!"#

税

“限外令”实施半年，购买香港豪宅的内
地客数量大跌。香港中原地产研究部的最新数
据显示，今年第一季度的香港一手豪宅市场
中，已知内地个人买家占宗数比例大跌

#%/,

个百分点，由原来的四成跌至
%-0!.

；占金额
比例大跌

#%0%

个百分点，降至
#10,.

。中小型
私人住宅市场也有类似现象，内地买家交易宗
数从原本的

'0,.

降到了
101.

。
去年

%$

月
#,

日，香港政府推出打击炒楼的
连串措施。除了针对外地人的“限外令”，还有针
对所有“炒家”的措施，如果炒楼者买房半年内
就转售，需要缴纳高达

#$.

的额外印花税，半年
至
%

年征
%&.

，
%

至
!

年征
%$.

。按此措施，内地买
家在香港买楼最高可能缴

!&.

的印花税。
“限外令”虽然看起来很“辣”，毕竟影响

范围有限，香港一手楼市继续疯涨，直到今年
#

月，香港政府又推出了更“辣”的双倍印花
税政策。根据新的楼市细则，除了名下无房产
的香港市民首次购房外，其他所有香港购房
者，在购买住宅或商业物业时一律征收“双倍

印花税”，其中总额
#$$

万港元以下交易由此
前的

%$$

港元增至房屋总价的
%0&.

，其他税
率则增加

%

倍，最多由
10#&.

增加至
-0&.

。

组合拳解决“蜗居”问题

香港政府之所以向楼市不断打出组合拳，
是因为住房已经成了香港最大的社会问题之
一。根据香港《文汇报》报道，香港人均住房
面积仅

%&

平方米，远逊于新加坡的
!$

平方
米，而新加坡的土地其实远比香港更为短缺。

#$%#

年，香港楼市升幅高居全球榜首，
楼价世界第五。金融海啸以来，香港房价上升
了

%#$.

。如今，
#$$

万港元只能在新界或边
远地区买一套面积

!$

至
1$

平方米、楼龄在
!$

至
1$

年的陈旧物业。对于新建楼宇，港岛

繁华地带一套建筑面积
1$

平方米的单元房可
以卖到近

-$$

万港元。这种价格对于有心置业
的工薪阶层，近乎天方夜谭。

今年
#

月以后，香港楼市确已“急冻”，
价格跌了

&.

左右。不过房产业人士指出，楼
价下跌有时反而会阻吓置业者入市，从这个角
度讲，打击交易量并不必然导向“居者有其
屋”的终极目标。

香港政府显然意识到了这一点。今年
%

月，特首梁振英发表第一份施政报告，其中明
确提出了增加土地及公共房屋供应的具体措
施。短中期来讲，港府会通过改变土地用途、
适度提高发展密度等增加住宅土地供应。香港
一直以来实行相当谨慎的用地政策，所以目前
仍有大量土地闲置，长远看来，香港住房问题
的前景并不悲观。

“限外令”让内地人却步香港楼市

港人离居者有其屋还有多远？
本报特约记者 闵 喆

同仁堂拟在香港拓店
铺租高企最头痛

本报电 据香港 《明报》
&

月
-

日报道，同仁堂国药行政总裁丁永铃
接受采访时表示，主攻中高端人士的
中医养生保健中心拟明年在香港营
业。丁永铃透露，除中医及针灸推拿
外，刮痧拔罐、御膳养生、美容纤体
也是考虑服务之一。而为保持同仁堂
老中医金漆招牌，会争取北京同仁堂
中医医院的老医师赴港坐镇。挂号诊
金亦将与内地水平相当。目前，北京
同仁堂中医医院的名医挂号最低为
!$$

元人民币，另有
&$$

元、
-$$

元
人民币两种选择。
“同仁堂在香港的药店小，一般

就两张床，很多客户抱怨要排队，设
立保健中心首先是为了解决供应紧
张。”丁永铃解释，但现时最头痛是
铺位。“香港租金的确非常贵，买铺
亦不行。”

澳门将引进内地保姆
试点阶段有

!$$

名

本报电 据 《澳门日报》
&

月
2

日报道，澳门经济财政司司长谭伯源
透露，内地家佣输澳的最后文本已送
交商务部最后审议，待落实执行细则
后，可立即接受申请。试点阶段将引入
!$$

名内地家佣，其中广东占
#3!

，福
建占

%3!

。
《澳门日报》称，澳门博彩业开放

后，拉动社会人力需求，“双职工”家庭
与日俱增。不少双职工家庭需要聘请
保姆照顾婴儿、幼童或老人，而东南
亚保姆碍于语言、文化及生活习惯等
原因，未必符合澳门家庭的要求。过
去

'

年，几乎每年两会期间，澳门特
区全国人大代表及全国政协委员都会
提出建议，希望国家修改向澳门输出
劳工的政策。去年，政府明确表示内
地家佣今年可输澳，“至此，争取多
时的内地家佣输澳终有成果”。

!

港澳在线

!

港澳台速递

&

月
,

日，台湾苗栗香格里拉乐

园曾是电视节目 《百战百胜》 拍摄

地，有艺术家在园内创作完成了大型

!"

地景艺术，重现闯关场景，替老

乐园添新意。 中新社发
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新闻点点评

据海关统计，一季度内地对香港的出口总值
为
%$&,

亿美元，同比增长
210#.

。有分析人士指出，
一季度出口不仅大增，且远远高于进口，“这是反
常的”。

然而，据海关总署综合统计司司长郑跃声分
析，总体上看，一季度的贸易数据仍然符合这一
规律。 一季度内地对香港贸易“超常增长”，可
能是由以下三个原因造成的：

第一，香港作为自由港，一直以来都是内地
进出口货物的主要周转地。一季度，我国对外贸
易出口增长

%-01.

，明显高于
#$%#

年全年
20'.

的增速。在这些新增出口的货物中，很可能就有
先到香港再转到其它市场上去的。

第二，香港是跨国公司设立全球物流配送和
分拨中心的主要所在地。随着中国“世界工厂”
地位的确立，一些在内地生产组装的产品，首先
需要出口到香港，再由这些跨国公司设在香港的
物流配送和分拨中心转运到包括内地的各地市
场。这一运作模式也会相应拉高内地对香港出口
的数据。

第三，一些跨国公司为了节省成本，把一些
在香港的仓库也转移到了深圳地区，这也会增加
货物在香港和内地间调拨的频次，进而推高内地
对香港的出口增速。

内地对香港贸易一直是顺差，出口贸易远高
于进口。记者查阅海关统计数据发现，

#$%%

年，内
地对香港出口

#,-$0!

亿美元，增长
##0-.

，进口
%&&

亿美元，增长
#,01.

。
#$%#

年，出口
!#!&0!

亿美元，
增长

#$02.

，进口
%2'0,

亿美元，增长
%&0'.

。

内地对香港出口
并未“超常增长”

本报记者 杜海涛

两岸“君”迷
筠 园 追 思

"

!


